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ORDINE DEL GIORNO: n. 48 del 31/03/2021 

 

 

ORARIO DI CONVOCAZIONE: 09.00  

                                               

ORARIO INIZIO SEDUTA 09.36 

 
CONSIGLIERI PRESENTI Presente 

Assente 

ORA 

ENTRATA 

ORA 

USCITA 

ORA 

ENTRATA 

ORA 

USCITA 

ORA 

ENTRATA 

ORA 

USCITA 

Bertolino           Francesco 

 

Presente 

 
09.36 11.05     

Mattaliano         Cesare 

 

Presente 09.36 11.31     

Caputo               Valentina Presente 09.36 11.31     

Chinnici             Valentina 

 

Presente 09.36 11.31     

Lo Monaco         Rosalia 

 

Presente 09.36 11.31     

 

L’anno duemilaventuno, il giorno venti del mese di aprile, la V Commissione Consiliare è stata convocata 

dal Presidente Francesco Bertolino per procedere alla trattazione degli argomenti iscritti all'O.d.g. 

La seduta della Commissione avviene in modalità a distanza attraverso la piattaforma di Google Meet, tale 

modalità viene prevista a seguito disposizione n. 7 del 24-03-2020 del Presidente del Consiglio Comunale.  

La seduta si svolgerà  in via convenzionale presso i locali della sede di via Marchese Ugo 60,   

Alle ore 09.36,   il Presidente  Francesco Bertolino  assistito dalla Segretaria  Marilena Manduci, predispone  

l'appello, al quale risultano presenti i Consiglieri:   Francesco Bertolino,  Valentina Caputo, Valentina 

Chinnici, Rosalia Lo Monaco e Cesare Mattaliano 

Il    Presidente,  constatata la presenza del numero legale, dichiara aperta la seduta. 

Tutti i partecipanti danno il consenso al video, alla registrazione e pubblicazione dello stesso. 

Il link dove sarà possibile la visualizzazione della registrazione delle sedute è il seguente: 

https://www.comune.palermo.it/odg.php?sel=20&asel=5 
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Il Presidente avvia i lavori precisando che in data odierna, così come da programma, la Commissione 

incontra la V Circoscrizione al fine di un confronto su iniziative culturali nate in seno alle commissioni 

Cultura e Politiche Sociali della V Circoscrizione. Partecipano alla riunione: l’Ass.re Zito e la dott.ssa 

Calandra. 

Prende parola il Presidnte della V Circoscrizione Fabio Teresi, che dopo aver ringraziato i due presidenti 

delle 2 commissioni su citate, Di Gesù e Altadonna, per avere dato questa opportunità, afferma che ritiene  

quella di oggi,  una formula interessante, che auspica si possa ripetere anche in futuro. Il Presidente Teresi, 

dopo aver ringraziato altresì la dott.ssa Calandra, che grazie allla sua presenza dà l’opportunità per un 

confronto sull’iniazitiva “LibrOvunque”,  chiede all’Assessore, di essere aggiornati sulle attività in 

programma, 

Il Presidente fa un inciso per  procede con i preliminari necessari per i lavori della circoscrizione. 

L’ass.re Zito, soffermandosi sull’art. 7 del Regolamento sul Decentramento, dichiara di ritenere questi 

confronti, necesari e indispensabili. Entrando nel merito dell’iniziativa LibrOvunque, afferma che a suo 

parere rappresenti una tappa di ravvicinamento tra le circoscrizioni e l’amm.ne. nel corso del suo intervento, 

l’Assessore dichiara che con franchezza ammette che putroppo è in assenza di fondi.  Entrando nel merito 

della  programmazione, l’assessore afferma che, nonostante tutta la buona volontà, e di questo ne è 

testimone la dott.ssa Calandra, purtroppo si ravvisa la dificoltà di una programmaione annuale, che possa 

essere più confacente ai cittadini, difficoltà, sottolinea, resa ancor  pù complicata, a causa dell’emergenza 

covid.  L’ass.re tiene a sottolineare che  a suo parere la programmazione dovrebbe indirizzarsi con uno 

sgardo al fututo, invece  si ritrova a dover procedere con  una programmazione affrettata. L’ass.re informa 

che la calendarizzazione delle attività è in continuo aggiornamento, e vedrà un settembre strapieno di 

manifestazioni. L’ass.re aggiorna altresì: sulla questione riguardante il museo Pitrè; sulla GAM; sul 

padiglione ZAC (Cantieri Culturali) dove si sta perfezionando una convenzione; l’apertura del Museo della 

Memoria Viva, e altro. Prosegue affermando, che si sta programmando uno studio in condivisione con la 

Commissione Cultura, sul Regolamento Toponomastica, dove si pensa di inserire un coinvolgimento delle 

circoscrizioni. L’ass.re prosegue con la dettagliata illustrazione delle attività, e precisa che all’interno del 

suo ufficio ha un referente che ha il compito di informare le Circoscrizioni sui punti a loro attinenti.  

Il Presidente Teresi è convinto che in questo periodo di pandemia la cultura non può passare in secondo 

piano. 

L’Ass.re Zito, tiene a sottolineare che sulla proposta della cons. Chinnici, relativo al Ristoro Educativo, si 

sta attivando una procedura “ tempo d’estate”. 

Prende parola la Cons. della V Circoscrizione Simona Di Gesù, per sottolineare che tantissime sono le 

iniziative proposte all’Amm.ne, ma che purtroppo non rivono riscontro. Si sofferma ad illustrare un  

progetto che riguarda un murales che desidera abbia il tema della legalità. Un’ altro progetto, da realizare al    



quartiere Uditore riguarda il tema della  lotta alla violenza sulle donne, e per questo si vuole  dipingere una 

panchina rossa a testimonanzia. La consigliera conclude il suo intervento dichiarando che non sono stati 

informati circa la disponibilità dei fondi per la realizzazione di iniziative, in occasione del periodo natalizio. 

Prende parola il Cons. Salvatore Altadonna che ringrazia l’Assessorere per essere sempre propositivo. Il 

consigliere dopo aver puntualizzato che il nuovo paradigma è quello di progettare “con” e non “per”, 

prosegue illustrando alcuni aspetti riguardanti delle interessanti iniziative e laboratori. Nel corso del suo 

intervento ricorda l’iniziativa librOvunque e facendo riferimento al “tempo d’estate”, chiede, anche a 

seguito di un confronto  con la Dirigente della Scuola Gabelli, la possibilità che vengano svolti all’interno 

degli spazi all’aperto dei Cantieri Culturali. Il Consigliere sottolinea altresì, che gli abitanti dei quartieri 

Zisa e Noce chiedono fortemente di vivere a pieno i Cantieri Culturali, infine  chiede che venga dato 

l’accesso ai cantieri, anche dal cancello di via Perpignano. 

L’ass.re Zito rassicura che su quest’ultima richiesta si sta provvedendo. 

Interviene il Presidente Bertolino, il quale dichiara il proprio compiacimento rispetto a quanto messo in 

evidenza dall’Assessore  nel corso della relazione, che ha più volte sottolineato l’importanza del 

coinvolgimento della circoscrizione, così come più volte è stato sottolineato la collaborazione intrapresa con 

la V Commissione. Il Presidente prosegue argomentando il tema, sottolineando l’aspetto meritorio delle 

circoscrizioni, che con nulla riescono a portare avanti inportanti iniziative. Il Presidente,  oltre a chiedere 

all’ass.re l’atto di indirizzo a cui faceva cenno prima,  chiede, facendo  riferimento al finanziamento 

ricevuto, se ci sono aggiornamenti per rendere utili queste risorse. 

L’Ass.re Zito rispetto al finanziamento, dichiara che ha avuto cura di sollecitare tuti gli uffici interessati, ma 

a quanto pare si deve aspettare l’approvazione del bilancio. L’assessore informa che a  breve, è programato,  

un incontro con il Ragioniere Generale e il Segretario Generale, oltre che per questo tema, anche per 

affrontare il tema riguardante la valutazione delle tariffe fcendo riferimento a questo periodo pandemico.  

Riguardo l’atto di indirizzo, comunica che sta in tempo reale inviandolo sia alla V commissione che alla V 

Circoscrizione. 

Il cons. Lo Sardo, interviene per sottolineare la presenza dell’ass.re Zito e  per ringraziarl, considerato che 

in precedenza, non avevano avuto mai il piacere di conoscere gli assessori precedenti. Il consigliere tiene a 

precisare che delle iniziative da lui proposte nessuna ha mai avuto riscontro da parte dell’amm.ne, 

proseguendo afferma che  sulla scorta di quanto evidenziato dal Collega consigliere Altadonna, ha 

manifestato l’intento di prevedere all’interno dei Cantieri un campo sportivo polivalente. Puntualizza che 

molti cittadini del territorio, putroppo, non conoscono la realtà dei cantieri. Il consigliere pertanto propone 

un sopralluogo apposito per valuatare la fattibilità del campo. Altra proposta di cui si sofferma ad illustrare, 

e che è stata pensata con uno sgardo volto agli anziani, ha l’obiettivo finalizzato al loro benessere  

piscofisico. Prosegue ad illustrare altre inizitive da lui proposte., dove si vedrebbe la partecipazione degli 



anziani e delle scuole. 

Interviene il Cons. Mattaliano, che dopo essersi dichiarato compiaciuto per questo confronto,  passa ad 

approfondire  il tema del Regolamento sul Decentramento, informando che in qualità di Presidente riferisce  

che  è intento della Commissione Speciale Trasparenza e Garanzia riportare in discussione questo 

Regolamento per intervenire in special modo sull’art. 7 prima citato dall’ass.re. il Consigliere prosegue  

complimentandosi per le proposte illustrate dalla Cons.ra Di Gesù, e ringrazia l’Assessore.re Zito per la 

chiarezza, elemento che fa aumentare sempre più la stima nei suoi confronti. Puntualizza che l’attenzione da 

parte di questa commissione nei confronti della circoscrizione è sempre stata massima, ricorda all’uopo 

l’occasione di confronto in occasione delle attività natalizie. Così come anche in occasione del’iniziativa 

librOvunque di cui la Calandra ne è la coordinatrice. Rigrazia i consiglieri della circoscizione per il lavoro 

svolto quotidianamente. 

Il Presidente Teresi ringrazia il Cons. Mattaliano oltre per le parole espresse nei confronti della 

Circoscrizione anche per l’interesse che intende mostrare nel riprendere in discussione il tema del 

regolamento sul decentranento. 

La Cons. Lo Monaco si unisce alle parole esternate dai colleghi, e entrando nella tematica, afferma che 

l’assenza di fondi è certamente è un problema. E soffermandosi a delle consideraziooni riguardanti le 

proposte avanzate dalle circiscrizioni, si chiede che fine facciano, in quanto stessa cosa avviene in seno al 

consiglio con le mozioni presenate dai consiglieri. Allacciandosi all’iniziative del murales, rappresentate 

dalla con.ra Di Gesù  ritiene che rivestano due importanti aspetti quello culturale ma anche ambientale 

all’uopo suggerisce l’uso di vernici non inquinanti. La consigliera, nel corso del suo intervento focalizza  un 

punto a suo parere importantissimo, ovvero l’assenza della trasmissione dei pareri delle circposcrizioni che 

invece si sarebberro dovuti avere allegati alla proposta  riguardante il Regolamento sul Decentramento.  La 

cons.ra , sottoliena che ha sempre chiesto i pareri delle cicoscrizioni, oltre che in questo caso, anche tutte le 

volte che la Commissione  riceve una proposta di delibera con richiesta di parere, che puntualizza sia nel 

caso delle Circoscrizioni che anche per le Commissione, non è vincolante. 

Il Presidente Teresi puntualizza, che sul tema del decentramento, si avrà modo di riprenderlo in discussione 

in occasioni future. 

Alle ore 11.05 esce dal collegamento il Presidente Bertolino, i lavori proseguono presieduti dal Vice 

prsidente Cesare matttaliano 

L’Ass.re Zito, sottolinea l’importanza di questi confronti e ringrazia il Cons Mattaliano per aver comunicato 

l’intento della Commissione Speciale. Si sofferma brevemente su quanto attiene i Cantieri Culturali , 

puntualizzando che sono nati con un processo diverso da quello proposto oggi.  

L’ass.re si congeda dalla seduta. 

Il Presidente Teresi da parola alla dott.ssa Calandra che,  dopo aver affermato  di avere seguito con interesse 



tutto quanto emerso nel corso di questo confronto,  entra subito su alcune tematiche affermando che le 

biblioteche decentrate dovrebbero essere gestite dalle circoscrizione, in quanto biblioteche di comunità, e 

colegandosi  a quanto detto dal cons Altadonna, afferma che si fa biblioteca “con” le persone e non “per” le 

persone. Prosegue con una puntuale e dettagliata  illustrazione dell’iniziativa librOvunque mettendo a fuoco 

il coinvolgimento delle circoscizioni. Chiede all’uopo un confronto per l’individuazione dello spazio più 

idoneo per installare la tensostruttura, che nello specifico della V Circoscrizione, a suo parere, si può 

immagginare installarla presso lo spazio dei Giardini del castello Zisa. La dott.ssa informa che il tema che 

andrà a caratterizzare la V circoscrizione sarà la musica.  Prosegue sottolineando che, l’attività delle 

biblioteche  diventa ottima nel monetno in cui questa diventa un centro in cui incontrarsi. 

La cons. Caputo chiede in ordine al progetto librOvunque, che prevedeva corsi di formazione, se si stanno 

svolgendo. 

La dott.ssa Calandra informa che i corsi si sono attivati e che sono già stati formati 5 webinar a cui hanno 

partecipato anhe personale all’interno dell’amm.ne. 

Si discute sull’ipotesi  di un altro spazio dove poter immaginare la installazione della tensostruttura, 

immaginando un sopralluogo sul luogo per procedere ad una valutazione al riguardo. 

La cons. Lo Monaco interviene per ricordare che è in programma un sopralluogo presso il plesso della 

scuola Whitaker che attiene l’utilizzo e il decoro degli spazi esterni.  

Il dibattito si sofferma oltre che su questo punto anche  su ipotetici utilizi sia dei dammusi all’interno dei 

guardini Zisa.  

La cons. Lo monaco riprende in discussione la questione attinente la scuola Whitaker.  

Prosegue un dibattito sulla materia, dove emerge la necessità di portare chiarimenti al riguardo. 

Il Presidente Teresi  in sintonia con Il  Vice Presidente Mattaliano, chiusi gli interventi, alle ore 

11,31 dichiara chiusa la seduta. Il Vice presidente Mattaliano  rinvia pertanto l’approvazione  del 

presente verbale alla prossima seduta utile. 

La registrazione della riunione, che è parte integrante del presente verbale, è visionabile sul sito del 

Comune di Palermo al link: 

                                                “https://www.comune.palermo.it/odg.php?sel=20&asel= 5 

 

ORARIO FINE SEDUTA 11.31 

         La Segretaria                                       Il Presidente 

     Marilena Manduci                               Francesco Bertolino 

           

                

           



               Cesare Mattaliano 
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